





SYBILA ARREDONDO al centro, fue liberada anoche desde el centro penitenciario de Santa Mónica, en Chorrillos.



PERMANECIÓ 14 AÑOS EN PRISIÓN POR ESTAR LIGADA A LA BANDA SENDERO LUMINOSO

## Perú libera a la intelectual chilena Sybila Arredondo

**L**a intelectual chilena Sybila Arredondo, viuda del escritor peruano José María Arguedas, recuperó ayer su libertad en Lima tras 14 años de cárcel, considerada por ser ayudante e ideóloga del grupo armado ultracomunista Sendero Luminoso, que según cálculos oficiales con sus sangrientas acciones terroristas a fines de los años 80 y comienzos de los 90 causó más de 25.000 muertos en Perú.

Sybila Arredondo, de 67 años, cuyo caso tuvo fuerte resonancia internacional tanto por ser extranjera, historiadora e intelectual de prestigio, como por tratar de la vida de Arguedas, salió anoche de la cárcel limeña Santa Mónica acompañada de su hija y de su abogado y se marchó del lugar declarando: "me siento bien... Me siento bien". Su destino era la embajada de Chile.

La ciudadana chilena terminaba de pagar su condena en reiteradas ocasiones, pero su salida se anticipó al reconocimiento el tiempo que trabajó dentro de la prisión, según informó el Ministerio de Justicia en una nota oficial.

En Santiago se informó ayer tanto que la Cancillería chilena buscó la forma de que Arredondo pudiera salir ya de la cárcel.

### Campaña internacional

En la década pasada, la madre de Arredondo, la también escritora Matilde Ladín de Guerra (93 años), impulsó incansablemente una campaña internacional para buscar la salida de la cárcel de su hija, a la que presentó como víctima del gobierno autoritario del entonces Presidente Alberto Fujimori.

Sin embargo, Arredondo estaba presa desde antes de que Fujimori llegara al poder. En realidad, fue detenida por primera vez en marzo de 1985. Diversos indicios y pruebas la presentaron como integrante de Sendero Luminoso, grupo al que se acusó no sólo en la parte ideológica, sino además en el traslado de ma-

terial explosivo para asesinatos.

Desde entonces, Sybila sufrió varias detenciones y la aplicación de "torturas físicas y psicológicas", según denuncian sus familiares. Hasta que en octubre de 1999, un "tribunal sin rostro" dictó una condena definitiva: 15 años de prisión.

Recientemente, sin embargo, la Corte Suprema de Perú confirmó su condena a ocho años de cárcel por el cargo de tráfico, la cual expiraría en 2003.

En todos estos años de penitencia para Sybila Arredondo, la Corte Interamericana de Derechos Humanos pidió su libertad en reiteradas ocasiones, pero el gobierno de Fujimori la denegó permanentemente.

Su madre, Matilde Ladín de Guerra, pedía visitarla en la cárcel de Canto Grande, un recinto que albergaba a más de 4.000 reos y dijo entonces que temía por la vida de su hija. También dijo que

no confiaba en Fujimori, "un hombre que ha roto su propia democracia" y afirmó que el ex presidente Alan García "un bandido y corrupto, usó un trágico paso para mantenerla presa".

La Campaña chilena, a su vez, emprendió a través del Consulado en Lima diversas acciones tendientes a lograr la liberación de la intelectual. "Nosotros le permitieron obtener una disminución de la pena y adelantar su salida del recinto penitenciario", según manifestó un comunicado emitido anoche.

El comunicado indicó que el crimen en Lima fue notificado por el Instituto Nacional Penitenciario de Perú de que la ciudadana chilena sería puesta en libertad, luego de la cual se esperaba viaje a Santiago "para visitar a su madre, quien desde Chile envió a todas las instancias posibles para lograr la libertad de su hija".

ESTRENO CASADA CON EL ESCRITOR PERUANO JOSÉ MARÍA ARGUEDAS, QUIEN SE SUICIDÓ EN 1969

## Historiadora e intelectual de prestigio

In la actualidad Sybila Arredondo tiene 64 años. Es hija del sacerdote en la Ilusta Adria de Chile, Marcos Arredondo y de la escritora Matilde Ladín de Guerra. Estuvo casada con el poeta Jorge Teller y el escritor peruano José María Arguedas. Este último, quien durante el Siglo XX fue uno de los fundadores de la literatura hispanoamericana, se se-

cidió en 1969. Durante su permanencia en Perú, Arredondo participó en su estreno como una intelectual e historiadora de prestigio se dedicó a recopilar la obra de Arguedas y a trabajar en instituciones culturales para el Comité de Defensa de los Derechos Humanos (Cddhh). Allí se acordó que su actividad principalmente en las clínicas, en una

época marcada por las actividades que desarrollaban organizaciones grupistas como el Sendero Luminoso y el Movimiento Revolucionario Popular (Mrrp). Durante los 14 años encarcelada, Teller, Arredondo nunca aceptó perder la nacionalidad peruana, pese a que el gobierno de Fujimori le ofreció la posibilidad a cambio de millo-

# **Perú libera a la intelectual chilena Arredondo, Sybila Arredondo. [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Perú libera a la intelectual chilena Arredondo, Sybila Arredondo. [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)